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L’ÉDITO DE CORINNE VAILLANT-LANOTTE 

La Semaine de Prière pour l’Unité des Chrétiens a lieu 
cette année alors que les catholiques poursuivent leur 
démarche synodale. L’ouverture des travaux de la première session de la 
XVIe Assemblée générale ordinaire du Synode des évêques, a été 
précédée le 30 septembre 2023 d’une prière œcuménique. Pour la 
première fois, à la veille d’un synode, douze représentants des différentes 
Églises chrétiennes ont été invités par le Pape François à participer à la 
grande veillée de prière œcuménique organisée par la communauté de 
Taizé, intitulée « Together » en se plaçant ensemble sous l’Esprit Saint. 

« L’unité des chrétiens grandit en silence devant la Croix, comme les 
semences que nous recevrons et qui représentent les différents dons 
accordés par l'Esprit Saint aux diverses traditions : nous avons le devoir de 
les semer, avec la certitude que Dieu seul donne la croissance (cf. 1 Co 3, 
6) », a rappelé le pape François. 

Le temps de l’Esprit n’est pas celui de la rentabilité mais celui de 
l’Espérance. 

En cette période troublée de guerres et d’attentats, le thème de la 
Semaine de Prière pour l’Unité des Chrétiens nous ramène à l’essentiel de 
notre foi : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu et ton prochain comme toi-
même » (Lc 10,27). 

Dans cette newsletter, le Père Bodin nous présentera les fondements 
théologiques de l’œcuménisme, et la parole sera donnée au Pasteur de 
l’Église protestante unie de Bourges Vierzon, le Pasteur Randy Greer. 
Vous retrouverez ici des informations non exhaustives sur les démarches 
œcuméniques de notre diocèse dans le cadre de cette Semaine de Prière 
pour l’Unité des Chrétiens. Des informations sur l’œcuménisme tout au 
long de l’année figurent sur le site du diocèse. 

Corinne Vaillant-Lanotte 
Déléguée adjointe à l’Œcuménisme 
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COMMENTAIRE 

« Des mages venus d’Orient arrivèrent à Jérusalem et 
demandèrent : "Où est le roi des Juifs qui vient de naitre ?". 
[…]  Ils se prosternèrent devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets et 
lui offrirent des présents : de l’or, de l’encens et de la myrrhe. »  

Ce 7 janvier, nous fêtons l’Épiphanie du Seigneur où le Messie de 
Dieu se manifeste au monde entier. Quelques jours après la 
naissance du Christ dans un village de Bethléem en Judée, les rois 
mages, guidés par une étoile, se dirigent vers ce lieu moins 
connu pour rendre hommage à ce nouveau-né. Ainsi, comme le 
prophète Isaïe le dit, Bethléem, le petit village de Judée, devient 
le centre du monde à cause de la gloire, c’est-à-dire le Messie, 
qui est apparue sur lui, et tous les peuples convergent vers lui, 
« les nations marcheront vers ta lumière, et les rois, vers la clarté 
de ton aurore. »  

Cette visite qui met en colère le roi Hérode, réjouit ces mages 
qui, avec honneur et vénération, offrent à l’Enfant Jésus les 
présents les plus précieux au monde : de l’or, de l’encens et de la 
myrrhe. En effet, la venue du Christ n’a pas seulement réjoui 
Marie et Joseph, mais aussi les bergers et les rois mages venus 
des nations lointaines. Jésus se manifeste maintenant non 
seulement à un petit groupe des gens de Judée, mais aussi au 
monde entier. Cela nous montre qu’Il est venu pour le salut de 
toute l’humanité. Dans la crèche, l’humble roi se révèle aux 
grands princes du monde qui représentent tous les peuples.  

Aujourd’hui, les gens se dispersent à la recherche des intérêts 
individuels qui aboutissent aux conflits ; ils ont besoin du Christ 
qui serait le centre de leur vie. Tous les habitants de la terre 
doivent converger vers Lui afin de retrouver la paix, l’unité et la 
joie. Comme les rois mages, nous reconnaissons Jésus comme 
notre roi et notre sauveur. De précieux présents qu’apportent les 
rois mages montrent leur joie et leur vénération envers le Roi de 
l’univers ; puissions-nous offrir au Christ nos modestes présents. 
Notre or, notre encens et notre myrrhe, ce sont nos joies et nos 
soucis, bref notre cœur humble. De grandes personnalités 
comme les mages se sont prosternées devant l’Enfant Jésus et 
l’ont vénéré comme leur maître ; nous aussi, nous acceptons 
d’être ses serviteurs fidèles et humbles. Que nos dirigeants et 
savants illuminés par l’Esprit Saint reviennent au Christ pour lui 
demander la sagesse, la paix et l’unité des peuples. 

 

Père Alexandre Niyonsaba 
Curé de Valençay-Chabris 

Lecture d’Évangile 

  Évangile du 7 janvier 

« Nous sommes venus d’Orient adorer 
le roi » (Mt 2, 1-12) 

Jésus était né à Bethléem en Judée, 
au temps du roi Hérode le Grand. 
Or, voici que des mages venus d’Orient 
arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : 
« Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? 
Nous avons vu son étoile à l’orient 
et nous sommes venus nous prosterner 
devant lui. » 
En apprenant cela, le roi Hérode fut 
bouleversé, et tout Jérusalem avec lui. 
Il réunit tous les grands prêtres et les 
scribes du peuple, 
pour leur demander où devait naître le 
Christ. 
Ils lui répondirent : 
« À Bethléem en Judée, 
car voici ce qui est écrit par le prophète : 
Et toi, Bethléem, terre de Juda, 
tu n’es certes pas le dernier  
parmi les chefs-lieux de Juda, 
car de toi sortira un chef, 
qui sera le berger de mon peuple Israël. » 
Alors Hérode convoqua les mages en secret 
pour leur faire préciser à quelle date 
l’étoile était apparue ; 
puis il les envoya à Bethléem, en leur 
disant : 
« Allez vous renseigner avec précision sur 
l’enfant. Et quand vous l’aurez trouvé, 
venez me l’annoncer pour que j’aille, moi 
aussi, me prosterner devant lui. » 
Après avoir entendu le roi, ils partirent. 

Et voici que l’étoile qu’ils avaient vue à 
l’orient les précédait, jusqu’à ce qu’elle 
vienne s’arrêter au-dessus de l’endroit où 
se trouvait l’enfant. 
Quand ils virent l’étoile, 
ils se réjouirent d’une très grande joie. 
Ils entrèrent dans la maison, 
ils virent l’enfant avec Marie sa mère ; 
et, tombant à ses pieds, 
ils se prosternèrent devant lui. 
Ils ouvrirent leurs coffrets, 
et lui offrirent leurs présents : 
de l’or, de l’encens et de la myrrhe. 

Mais, avertis en songe de ne pas retourner 
chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par 
un autre chemin. 
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Nourrir sa Foi 

Le 30 septembre 2019, en la fête de saint Jérôme, le 
pape François a publié une exhortation sur 
l’importance de la Parole de Dieu dans la vie de 
l’Église. Les premiers mots Il leur ouvrit les Écritures 
se réfèrent à l’histoire d’Emmaüs (Lc 24,13-35) : le 
Christ lui-même révèle aux deux disciples 
découragés le sens des Écritures : qui annonçaient 
de façon voilée la mort et la résurrection du messie. 
Cette exhortation s’appuie sur la constitution de 
Vatican II sur la Liturgie, demandant d’ouvrir plus 
largement aux fidèles le trésor de la Parole de Dieu 
dans toutes les dimensions de l’Un et de l’Autre 
Testament. Le principe retenu pour le lectionnaire 
consiste à choisir des textes qui comportent une 
certaine correspondance avec l’Évangile du 
dimanche. Le Psaume s’accroche à cette lecture et 
offre une résonance pour la prière.  

Il vaut la peine, en ce dimanche, de réfléchir à la 
place, dans nos célébrations de la 1re lecture, tirée 
de l’Ancien Testament. Reconnaissons-le : cette 
lecture est faite par devoir, mais jugée trop 
compliquée, ne retient guère l’attention. Sur les 3 
ans (A, B, C), c’est pourtant un beau florilège des 
passages les plus importants de l'Ancienne Alliance. 
Ils nous initient à la patiente pédagogie de Dieu 
envers le peuple qu’il a choisi.  

La lecture liturgique qui nous est proposée ne peut 
se passer d’une connaissance au moins sommaire du 
milieu historique et du genre littéraire. E ,n effet, la 
lecture littéraliste peut aboutir à des énormités : les 
6 jours de la création, la colère de Dieu et son 
repentir. Le propre de la lecture liturgique, c’est de 
s’ouvrir au sens spirituel qui naît de la mise en 
relation du texte avec l’enseignement de Jésus venu 
non pour abolir mais pour accomplir la Loi et les 
Prophètes (Mt 5, 17). 

En ce dimanche nous est donnée en exemple la 
conversion soudaine des habitants de Ninive à la 
prédication de Jonas. Jésus s’y réfère, quand il 
reproche aux villes du Lac leur incrédulité (Lc 11, 29-
32). Serions-nous pour autant tenus à croire à 
l’historicité du livre de Jonas ? Ce serait se 
méprendre sur le genre d’un récit qui, avec un 
humour décapant, ouvre sur l’ouverture du salut aux 
Nations.    

Chanoine Édouard Cothenet 

 

Dimanche de la Parole  
21 janvier 2024 

Découvrir la Parole de Dieu : 

Pour retrouver le fil conducteur des lectures de chaque dimanche, vous pouvez lire le Cahier Évangile n°100, Les 
Premières Lectures du dimanche du temps ordinaire. 

Sur RCF, une petite équipe vous présente chaque semaine la 1re lecture du dimanche :  

- le lundi à 12h20 

- le dimanche à 6h45 et 8h45  

Pour aller plus loin, rdv sur Service de la formation des chrétiens — Diocèse de Bourges (diocese-bourges.org)  

Moïse instruisant le Peuple, Bible de l’abbaye Saint-
Sulpice, XIIe siècle (conservée Place des Quatre Piliers 
à Bourges). 

https://www.diocese-bourges.org/aller-plus-loin/formation-des-chretiens/actualite
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La recherche de l’unité est un impératif pour les 
chrétiens, aussi ancien que la vie de l’Église. La veille 
de sa Passion, Jésus a prié pour que ses disciples 
soient Un, comme Lui et le Père sont Un. C’est ainsi 
qu’ils pourront vivre leur mission. Que tous soient 
un ! Être unis, et pas de n’importe quelle manière, 
mais comme sont unis Dieu le Père et son Fils dans 
le même Esprit. C’est dans la nature profonde de 
l’Église d’être une, comme elle est aussi sainte, 
catholique et apostolique. Nous l’affirmons chaque 
fois que nous disons le Credo. Parler 
d’œcuménisme, c’est dire cette dimension 
essentielle de l’Église que nous formons tous 
ensemble. 

Au cours de son histoire, l’Église a pourtant connu 
bien des divisions ! Si elle reste profondément une 
dans son essence spirituelle, elle n’a cessé de vivre 
des tensions, des luttes internes, des ruptures 
parfois violentes ! Le dialogue a toujours été 
difficile ! Il aura fallu une relecture commune du 
parcours de chaque Confession et le contexte 
historique de leurs divisions pour pouvoir les 
surmonter. C’est au Concile Vatican II et son décret 
sur l’œcuménisme (21 novembre 1964), que l’Église 
a proclamé solennellement sa volonté 
de promouvoir la restauration de l’unité de tous les 
chrétiens. Cela a été l’un des objectifs principaux du 
Concile. 

Le Père Yves Congar, théologien dominicain, a 
fortement souligné la valeur œcuménique de ce 
Concile Vatican II. Cette visée œcuménique est due 
en particulier à l’invitation et à la présence des 
Observateurs des diverses Communions 
chrétiennes. Grâce à eux le Concile a œuvré non 
seulement sous le regard des autres, mais en tenant 
compte d’eux et parfois même avec leur 
coopération. Et depuis près de soixante ans, nous 
sommes tous invités à travailler sur ce chantier, qui 
avance mais est loin d’être achevé. Le Pape Jean-
Paul II en a fait le sujet de son encyclique Qu’ils 
soient un (1995). Il insistait pour que les croyants 
fassent tout leur possible, avec l’aide de Dieu, pour 
faire abattre les murs de division et de défiance, 

pour surmonter les obstacles et les préjugés. 

Œcuménisme spirituel et Œcuménisme séculier 

L’engagement œcuménique aujourd’hui se situe sur 
deux plans, l’un théologique – ou institutionnel – 
l’autre séculier ou pragmatique. La recherche 
fondamentale est toujours nécessaire et il ne faut 
pas la négliger. Mais nous voyons de plus en plus 
des chrétiens de toutes confessions s’engager pour 
des causes humanitaires et sociales : L’unité des 
chrétiens est reçue dans le vécu chaque fois que 
nous nous rencontrons dans notre totale  
solidarité avec nos contemporains qui luttent pour 
une société plus humaine. (Y. Congar) 

Alors faut-il aller vers une union des chrétiens sans 
attendre celle des Églises ? Nombre de chrétiens, 
même de formation religieuse reconnue, déclarent 
qu’ils ne rencontrent jamais, dans leur vie, les 
questions dogmatiques sur lesquelles les hommes 
d’Église se sont affrontés. C’est assez, disent-ils, de 
croire en Dieu, en la divinité de Jésus, en sa 
Résurrection, en la bonté du Père… Ce n’est déjà pas 
facile ! Si l’on ajoute un effort pour être en vérité le 
témoin et le porteur de l’amour de Dieu dans les 

Pourquoi l’œcuménisme ?  

Où en est l’œcuménisme 

aujourd’hui ?  

Par le Chanoine Jean-Michel  Bodin 
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drames et les misères des hommes, que veut-on de 
plus ? Or en tout cela, nous nous trouvons ensemble 
avec d’autres chrétiens. De sorte que l’unité est déjà 
virtuellement faite à la base… Alors quelque chose 
nous sépare-t-il encore ? 

L’unité de l’Église est le terme vers lequel nous 
avançons. On ne peut que le viser par une suite 
d’étapes intermédiaires assez imprévisibles. Il faut 
admettre également un certain jeu entre les Églises 
locales, car les points de départ sont différents et 
donc aussi les étapes. Cela pose bien des questions ! 
Car la communion, pour être plénière, doit être 
indivise et universelle. Rappelons-nous que Le 
Baptême incorpore au Corps du Christ tout entier, 
non à la communauté particulière dans laquelle il 
est célébré. 

Quel avenir pour le Mouvement Œcuménique ? 

La recherche de l’unité visible de l’Église est une 
préoccupation qui fait partie de la foi, qui ouvre à 
l’espérance et qui provoque à la charité. Christ est 
mort pour tous, pour rassembler dans l’unité les 
enfants de Dieu dispersés. Cela doit suffire à attiser 
en nous le désir que le même Évangile soit annoncé 
à tous dans une communion fraternelle. 

J’emprunte au Père Jérôme Bascoul, dans son 
ouvrage L’unité de l’Église entre fractures et 
convergences (coll. Parole et Silence – Collège des 

Bernardins, mai 2021) un itinéraire inspiré du 
document luthéro-catholique « Du conflit à la 
Communion ». Ce n’est pas un chemin de 
compromis, mais le gage d’une plus grande 
crédibilité pour toutes les Églises qui veulent bien s’y 
engager.  

Voici l’itinéraire proposé : 

• Renforcer ce qui nous est commun, ce qui 
nécessite de se définir positivement, plutôt 
que par opposition avec les différences. 

• Accepter de se laisser transformer par la 
rencontre. C’est le manque de connaissance 
de notre foi qui nous fait redouter de perdre 
ce que nous avons. 

• Établir les étapes du chemin qui peut nous 
conduire à l’unité visible. Il est important 
d’incarner ce projet pour qu’il ne reste pas une 
intention superficielle. 

• Affirmer ensemble la pertinence de l’Évangile 
pour notre monde d’aujourd’hui. Les défis de 
l’évangélisation nous sont communs. Voir 
ensemble comment y remédier. 

• Enfin nous avons, jusqu’à un certain point, la 
ressource de pouvoir prier ensemble et aussi 
d’agir en commun au service de tous, parce 
que notre charité se fait inventive. 

Pourquoi l’œcuménisme ?  

Est-ce que la cause œcuménique est déjà acquise ? 
Oui en quelque sorte, en tous cas pour moi et pour 
la paroisse dont je suis pasteur, l’église protestante 
unie du Cher (temples de Bourges et de Vierzon). On 
y croit, et on œuvre pour l’unité chrétienne depuis 
un bon moment déjà ! Tant que Jésus-Christ, mort 
et ressuscité, est prêché et véritablement au centre 
d’une église, toutes les autres différences sont 

secondaires ! Cela dit, je crois qu’il y a toujours du 
progrès à faire dans cette œuvre de l’œcuménisme. 
Je m’explique… 

Depuis un petit moment, j’entends que la cause 
œcuménique stagne, et je suis plus ou moins 
d’accord avec ce constat. Avant de venir à Bourges il 
y a un an et demi, dans les milieux œcuméniques où 
j’ai œuvré dans la région parisienne, je trouve qu’il 
manque un peu de profondeur dans les échanges 
théologiques et ecclésiaux. On a aussi tendance à 
organiser les mêmes rencontres, refaire les mêmes 
choses, année après année, ce qui n’est pas 
forcément négatif en soi, sauf quand il manque de 
progrès dans les choses plus profondes, par 

Regard de pasteur sur 

l’œcuménisme 

Par le Pasteur Randy Greer 
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exemple, quand les relations interpersonnelles entre 
catholiques et protestants restent superficielles et 
uniquement institutionnelles. Certes, le Cher n’est 
pas l’Île-de-France, mais je ne suis pas sûr que l’on 
soit complètement à l’abri de cette stagnation dans 
l’œcuménisme berrichon. 

Cependant, cela prend du temps et de l’énergie 
d’innover, de faire autrement, et nous sommes tous 
limités en ces termes-là, moi en premier ! Cela dit, je 
pense qu’avec un peu d’effort et d’ajustement, on 
pourrait faire avancer davantage la cause de l’unité 
des chrétiens. Par exemple, une règle officieuse de 
l’œcuménisme que j’ai souvent entendue est 
d’éviter de parler de nos différences, comme le 
célibat du clergé, ou la place de Marie et des saints, 
entre autres. Moi, je dirais plutôt « parlons-en 
davantage », dans le respect bien évidemment, pour 
mieux se connaître. Je trouve que le monde a 
vraiment besoin en ce moment de modèles, des 
personnes qui ne sont pas d’accord mais qui se 
parlent de leurs différences d’une façon 
respectueuse ! 

On est aussi confronté au défi du vieillissement dans 
les groupes œcuméniques, ce qui est un problème 
plus large pour les églises historiques en Occident, 
et pour la société en général. Même si nos églises se 
posent déjà la question de comment peut-on 
intéresser les jeunes à la vie communautaire 
chrétienne, et/ou les attirer davantage dans nos 
rencontres, on peut aussi chercher des réponses au 
sein de nos groupes œcuméniques. 

Certes, on ne peut pas changer le fond de notre 
message évangélique de l’unité chrétienne, mais on 
peut changer la forme : notre langage liturgique, 

notre style de musique, et nos sujets de discussion, 
entre autres. 

Une autre chose que j’ai remarquée chez les jeunes, 
c’est qu’ils sont souvent moins intéressés par nos 
échanges théologiques et ecclésiaux, souvent très 
intellectuels, et plus motivés par des témoignages 
personnels et l’aspect expérimental de la vie et de la 
foi. Il faut donc peut-être développer davantage cet 
aspect de nos rencontres et célébrations 
œcuméniques ; c’est d’ailleurs une pratique que 
nous rencontrons plus souvent dans les églises 
évangéliques. 

Une dernière question que j’aimerais aborder 
concernant l’œcuménisme dans le Cher est la 
suivante : comment entrons-nous plus en dialogue 
avec ces frères et sœurs néo-protestants, dits 
évangéliques ? Il me semble qu’il y a de plus en plus 
d’ouverture de leur côté, surtout parmi certains 
courants charismatiques, mais pas seulement. 
Depuis un certain temps, j’ai remarqué aussi des 
petits avancements dans le dialogue œcuménique 
chez certains baptistes, pentecôtistes et d’autres 
encore. C’est un sujet important à étudier, si nous 
voulons vraiment accomplir l’exhortation de Jésus 
dans ce sens (Jean 13, 34-35) : « Aimez-vous les uns 
les autres. Comme je vous ai aimés, aimez-vous les 
uns les autres. À ceci, tous vous reconnaîtront pour 
mes disciples : à l’amour que vous aurez les uns 
pour les autres. » 

Dans tous les cas, il ne faut pas baisser les bras, et 
surtout « prier le maitre de la moisson, car la 
moisson est grande et les ouvriers sont peu 
nombreux ! » (Mt 9, 38). D’ailleurs, j’ai fait 
remarquer dernièrement à quelques collègues avec 
qui nous œuvrons ensemble dans l’œcuménisme, 
que dans certaines de nos petites rencontres 
d’organisation, on ne prie pas, et pour moi, c’est 
dommage, voire problématique. Écoutons 
ensemble, catholiques et protestants, l’exhortation 
de l’apôtre Paul dans sa première épître aux 
Thessaloniciens (5,17) de « prier sans cesse », et pas 
seulement lors de nos célébrations dans les églises. 
Prions chaque fois qu’on se rassemble, en petit 
comité ou en grand rassemblement, pour que nous 
soyons profondément unis, tous les chrétiens de 
tous les âges, et que le Seigneur nous inspire par 
Son Esprit pour la suite de l’œuvre œcuménique 
dans le Cher. 

Pourquoi l’œcuménisme ?  

Rencontre œcuménique—Temps pour la Création, 2023 
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QUELQUES INITIATIVES EN PAROISSES 
 Du 18 au 25 janvier 2024 

 
 
 
 

BOURGES  
Échange de chaires entre le Temple et Saint-Henri :  

- Dimanche 21 janvier à 10h30 au Temple : prédication par le 
père Bertrand Godefroy  

- Dimanche 28 janvier à 11h à l’église Saint-Henri : homélie par 
le Pasteur Randy Greer  

Veillée œcuménique : jeudi 18 janvier de 19h à 20h à la chapelle 
Marie-Immaculée 
 
 
 
VIERZON  
Veillée œcuménique : mercredi 24 janvier à 20h au temple de 
Vierzon (9 rue Edgar-Quinet) 
 
 
 
SAINT-AMAND-MONTROND  
Célébration œcuménique : mercredi 24 janvier à 19h à la chapelle 
Saint-Anne avec le père Patrick Guinnepain  
 
 
 
CHÂTEAUROUX  
Échange de chaires :  

- Dimanche 21 janvier à 11h à l'église Saint-André : prédication 
par le pasteur lors de la messe. 

- Dimanche 28 janvier à 10h30 au Temple : prédication par le 
père Stéphane Maritaud lors du culte. 

Veillée de prière œcuménique : mardi 23 janvier à 19h à l'église 
Sainte-Thérèse (5 rue de Bourgogne)  
 
 
 
SANCERRE  
Veillée œcuménique : jeudi 25 janvier à 20h, préparée par le 
groupe œcuménique de Cosne, au Temple protestant. 
 

Pourquoi l’œcuménisme ?  
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La vie du diocèse en images 

 

Rassemblement des séminaristes de France à Paris du 1er au 3 décembre. Mgr Beau y était présent, avec des séminaristes du 
diocèse. 

©YannickBoschat 

Bénédiction des « Bambinelli », les santons représentant l’Enfant-
Jésus le 3e dimanche de l’Avent « Gaudete » - église de Saint-Amand.  

Les enfants du Patronage Jean Tinturier ont préparé la crèche à la 
Maison diocésaine. 

 

Projection du film Sacerdoce au CGR de Bourges suivi 
d’un débat en présence de Mgr Beau et de prêtres du 
diocèse. 

Les églises du diocèse se sont parées de leurs plus belles 
crèches. N’hésitez pas à en faire le tour pour les admirer. 

Lire l’article en ligne : Noël célébré en paroisse ! 

©DiocèsedeBourges ©DiocèsedeBourges 

©DiocèsedeBourges 

©DiocèsedeBourges 

https://www.diocese-bourges.org/actualites/noel-en-paroisse
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Vie religieuse 

 

Nous connaissons bien les Sœurs Marie-Cécile, Marthe, Valérie et Andréa. 

Présentes à Bourges depuis 2020, elles ont découvert la vie de l’Église en Berry 

et sont engagées dans diverses missions pastorales à Bourges.  

En 2024, leur Institut fête ses 100 ans. L’Institut des Sœurs de l’Immaculée 

Conception de Ouagadougou a été fondé le 11 février 1924 par Mgr Joanny Thévenoud, de la Société des 

Missionnaires d’Afrique. Dès son arrivée au Burkina Faso, il a défendu la dignité et la liberté humaine en 

combattant l’esclavagisme. Le charisme de cet Institut est dès lors un héritage spirituel reçu du fondateur. 

Les Sœurs, « appelées à collaborer au salut de tous leurs frères et sœurs en Afrique et ailleurs sont des 

missionnaires » (const. n°3). 

Les Sœurs vous invitent à célébrer avec elles leur centenaire ! 

 

Centenaire de l’Institut des Sœurs de 

l’Immaculée Conception de Ouagadougou 

Vendredi 5 janvier 2024 de 20h à 21h30 

Veillée de prière et de présentation de la Congrégation, Chapelle de Marie-Immaculée 
à travers un film documentaire 

 

Samedi 6 janvier 2024 à 10h30 

Messe présidée par Mgr Jérôme Beau, Chapelle de Marie-Immaculée 
7 rue Bourdaloue, à Bourges. La célébration eucharistique sera suivie du verre de l’amitié. 

Prière de confirmer votre présence. 

Contact : 

Tél. 07 58 46 33 95 — kanzyomom@gmail.com 



10                 La Vie diocésaine - Les nouvelles de l’Église en Berry - Janvier 2024 

 

Mission et engagement 

Depuis le 14 juillet 2023, le père Olivier Crestois, curé 
des paroisses de Vierzon, Notre-Dame de la 
Fraternité (Lury) et Sainte-Anne (Graçay) est engagé 
dans la Communauté Mission de France. Avec 
l’accord de Mgr Beau, le rite pour les prêtres et laïcs 
engagés à la mission de France a été prononcé. Le 
père Crestois reste incardiné dans le diocèse de 
Bourges, mais cet engagement est, comme il 
l’explique lui-même « une façon de nourrir l’élan 
missionnaire ». 

 

« Pourquoi cet engagement dans la Communauté 
Mission de France ?  

La mission, c’est « une vieille histoire » dans mon 
parcours de baptisé et de prêtre. Mais comment 
mieux comprendre en quoi elle consiste dans notre 
monde actuel sécularisé et les attitudes justes 

requises ? Comment révéler 
Jésus-Christ dans nos recherches 
de sens, de mieux-être et nos 
actions pour "prendre soin" de 
la maison commune ? Comment 
rester le premier bénéficiaire de 
l’évangélisation en me laissant 
déplacer par les rencontres ou activités, jusque dans 
ma représentation de Dieu ? 

Choisir les "périphéries" et les "pauvres" comme 
"l’option préférentielle" est aussi un combat au 
quotidien. J’en mesure la difficulté dans ma vie de 
prêtre diocésain à Vierzon, celles de nos 
communautés, de mon diocèse (Bourges). 

Cet engagement permet de "trouver" des frères et 
sœurs afin de vivre une forme de solidarité dans le 
ministère apostolique, une "communauté de 
recherche et de destin dans la mission" pour 
entretenir notre "fertilité évangélique" et contribuer 
à celle de mon diocèse (Bourges) ». 

Père Olivier Crestois 
 
En savoir plus sur la Mission de France :  
https://missiondefrance.fr/ 

Engagement du père 

Olivier Crestois dans la 

Communauté Mission 

de France 

 

 

 

 

La Lumière de Bethléem a été transmise par les 

scouts dans plusieurs paroisses du diocèse. La 

Lumière a été allumée par une jeune palestinienne à 

Bethléem puis apportée en Jordanie où des scouts 

l’ont récupérée pour l’apporter à Linz en Autriche. 

C’est Gabriel, un éclaireur du Cher qui est parti là-bas 

et a rapporté la Lumière jusque dans notre diocèse.  

Pour la première fois, une célébration œcuménique 

d'accueil de cette Lumière se tenait le 16 décembre à 

la cathédrale de Bourges. Elle a réuni divers 

mouvements du scoutisme : des Scouts et Guides de 

France, des Éclaireurs Unionistes de France, des 

Éclaireurs de la Nature, des Guides d'Europe. Un 

beau signe de Paix en ces temps troublés. Cette 

année encore, la Lumière de Bethléem a su franchir 

les frontières.  

Florent Sonzogni 

 

Arrivée de la Lumière de Bethléem 

Arrivée de la 
Lumière de 
Bethléem au 
cours de la 
messe église 
de Saint-
Amand. 

©DiocèsedeBourges 

©FlorentSonzogni 

Célébration 
œcuménique 
d’accueil de 
la Lumière de 
Bethléem, 
cathédrale de 
Bourges 

https://missiondefrance.fr/
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L’Agenda de Janvier 

Samedi 6 
ACE - Venez fêter l’Épiphanie avec les enfants de l’ACE 
14h00 - Maison diocésaine - BOURGES 

Mercredi 10  

Foi et Culture : Conférence de Claude Berruer : « L’école catholique est-elle une école comme les autres ? » 
18h00 - Amphithéâtre Institut d’Enseignement Supérieur Ste Marie - BOURGES 

Atelier philo pour les 17-20 ans 
20h00 - Maison diocésaine - BOURGES 

Jeudi 11  

EDVS : Temps d’adoration - Prier le Sacré-Cœur avec Ste Marguerite Marie Alacoque 
19h00 - Maison de la Parole - BOURGES 

Ciné-rencontre autour du film SACERDOCE 
19h45 - CGR - CHÂTEAUROUX 

Mardi 16 
Pause maman 
8h40 - Maison diocésaine - BOURGES 

Mercredi 17 
Messe à la bougie 
20h30 - Église du Sacré-Cœur - BOURGES 

Jeudi 18 
Semaine de prière pour l’Unité des Chrétiens 
Veillée œcuménique - 19h00 - Chapelle Marie-Immaculée - BOURGES 

Samedi 20 
EDVS : halte spirituelle  
9h30 - 16h00 - Maison diocésaine - BOURGES 

Mardi 23  

Pause mamans 
10h00 - Sanctuaire Notre-Dame de Miséricorde - PELLEVOISIN 

Semaine de prière pour l’Unité des Chrétiens 
Veillée de prière œcuménique - 19h00 - Église Sainte-Thérèse - CHÂTEAUROUX 

Mercredi 24  

Atelier philo pour les 17-20 ans 
20h00 - Maison diocésaine - BOURGES 

Semaine de prière pour l’Unité des Chrétiens 
Célébration œcuménique - 19h00 - Chapelle Saint-Anne - SAINT-AMAND-MONTROND 
Veillée œcuménique  - 20h00 - Temple - 9 rue Edgar-Quinet - VIERZON 

Jeudi 25 
Semaine de prière pour l’Unité des Chrétiens 
Veillée œcuménique - 20h00 - Temple - SANCERRE 

Samedi 27 
Foi et Culture : Conférence du P. Laurent Flichy : « Mieux connaître les Communautés des Églises Orthodoxes » 
15h00 - Maison diocésaine - BOURGES 
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Se Former 

CONFÉRENCES  

 

 

« MIEUX CONNAÎTRE LES COMMUNAUTÉS DES ÉGLISES 

ORTHODOXES » 

Le 27 janvier à 15h00 

Maison diocésaine de Bourges 

Le père Laurent Flichy, recteur de la communauté des Frères de Saint Jean à 

Pellevoisin, témoignera de ses liens avec les chrétiens de Russie et du Caucase. 

Son témoignage sera illustré de photos qu’il a ramenées d’un récent séjour à Moscou. Un débat et un pot 

d’amitié prolongeront la rencontre. 

 

« L’ÉCOLE CATHOLIQUE EST-ELLE UNE ÉCOLE COMME LES 

AUTRES ? » 

Le 10 janvier à 18h00 

Amphithéâtre de l’IES Sainte-Marie 

33 rue Jean Baffier, 18000 Bourges 

Par M. Claude Berruer (adjoint au Secrétaire Général de l’Enseignement Catholique de 2006 à 2016). 

L’enseignement catholique français scolarise plus de deux millions d’élèves, soit près d’un élève sur cinq. Les 
établissements sont généralement en contrat d’association avec l’État. Comment se situe l’école catholique 
au sein du système éducatif d’une République laïque ? Conserve-t-elle son « caractère propre catholique », 
ou est-elle devenue une école comme les autres ? 

RÉOUVERTURE DE LA BIBLIOTHÈQUE DIOCÉSAINE 

La bibliothèque diocésaine a réouvert. Une équipe de bénévoles vous y accueille les lundi et jeudi de 14h30 à 

17h. La richesse de ses fonds en fait un outil précieux pour le chrétien désireux d’approfondir sa foi. Près de 

20 000 livres et revues sont à votre disposition dans des domaines variés : Bible, Pères de l’Église, Concile, 

doctrine sociale de l’Église, œcuménisme, vie religieuse en 

Berry, art religieux, etc. Le fonds catéchétique propose des 

supports variés (DVD, CD, jeux) pour les scolaires, les jeunes et 

l’éveil à la foi. 

Adhésion : 15 € 

Catalogue de la bibliothèque : https://
bibliothequesdioceses.bibenligne.fr/ 

Contact : Bibliothèque diocésaine - 23 rue Nicolas Leblanc - 
Bourges. bibliotheque@diocese-bourges.org 

foietculture@diocese-bourges.org 

https://bibliothequesdioceses.bibenligne.fr/
https://bibliothequesdioceses.bibenligne.fr/
mailto:bibliotheque@diocese-bourges.org
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Informations 

Décès 
Mlle Thérèse TINTURIER, sœur de Jean, est décédée à Vierzon le 27 novembre 2023.  

Appartenant à la fraternité du Prado, elle a exercé avec beaucoup de dévouement sa charge d'assistante 
sociale à Vierzon et était très présente à sa paroisse. 

Départ de Marie-Solange Giard  

Marie-Solange a dit au revoir aux équipes de la 
Maison diocésaine le 15 décembre. Après 6 années 
comme membre de l’équipe diocésaine de la 
catéchèse, Marie-Solange a été recrutée comme 
secrétaire au Service de la catéchèse. Ce sont 22 
années de service qui s’ouvrent alors avec des 
missions diverses autour de la catéchèse et du 
catéchuménat pour tous les âges.  

Elle nous quitte avec ces mots : « J’ai été heureuse 
dans mon travail que j’ai accompli comme une 
mission au service de la foi. Bonne continuation dans 
cette mission à Isabelle le Garo, Sally Stangier, au 
père Loïc Jaouanet et à François-Joseph et Anne 
Billod ». 

©DiocèsedeBourges 

 

L’ACE vous invite à partager la galette 

 

Samedi 6 janvier 2024 

De 14h à 17h 

 

À la Maison diocésaine de Bourges,  

23 rue Nicolas Leblanc 

 

Déclaration conjointe des évêques sur le projet de loi immigration et intégration 

Ce 7 décembre a été publiée une déclaration conjointe des évêques, présidents des 

Conseils pour la Mission universelle de l’Église, Famille et société, solidarité et 

Diaconie, ainsi que de l’évêque d’Arras sur le projet de loi immigration et intégration. 

Lire la Déclaration sur https://www.diocese-bourges.org/actualites/declaration-conjointe-des-eveques-sur
-le-projet-de-loi-immigration-et-integration 

https://www.diocese-bourges.org/actualites/declaration-conjointe-des-eveques-sur-le-projet-de-loi-immigration-et-integration
https://www.diocese-bourges.org/actualites/declaration-conjointe-des-eveques-sur-le-projet-de-loi-immigration-et-integration
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 L’Agenda de Mgr Jérôme Beau 

Jeudi 4  - Journée de rencontre entre Évêques - Autun  

Vendredi 5 - Équipe de formation à l’accompagnement spirituel - 14h00 - Archevêché 

Samedi 6  - Messe pour le centenaire de la Congrégation des Sœurs de l’Immaculée 
Conception de Ouagadougou - 10h30 - Chapelle Marie-Immaculée  

Lundi 8 - Rencontre des membres de l’EAP- Paroisse ND de l’Alliance - 19h00 - Écueillé  

Mardi 9 - Conseil diocésain pour la vie consacrée - 10h00 - Archevêché 
Réunion avec les membres des aumôneries d’hôpitaux - 12h00 - Archevêché  
Conseil pastoral Collège-lycée Sainte-Marie - 17h00 - Bourges 

Mercredi 10 - Visite aux Sœurs de Pellevoisin 

Jeudi 11 - Réunion de tutelle de l’Enseignement catholique - 9h30 - Maison diocésaine 
Ciné-rencontre autour du film « Sacerdoce » - 19h45 - CGR de Châteauroux 

Vendredi 12 - Messe à la maison diocésaine puis Conseil épiscopal - 8h45 

Samedi 13 - Messe pour la Saint-Antoine - 11h00 - Jeu-Maloches / Deuxième assemblée du catéchuménat - 14h00 - Issoudun 
Messe de l’ensemble scolaire Saint-Cyr - 18h00 - Vatan 

Mercredi 17 - Rencontre des laïcs ayant mission de pouvoir exercer l’accompagnement spirituel - 9h00 - Archevêché 
Réunion Enseignement catholique - 14h00 / Messe à la bougie - 20h30 - Chapelle Marie-Immaculée 

Jeudi 18 - Comité exécutif de la Fondation des Œuvres du Berry - 10h00 - Archevêché 
Conseil de l’association des Jardiniers d’eau - 19h00 

Vendredi 19 - Messe à la maison diocésaine puis Conseil épiscopal élargi - 8h45 

Dimanche 21 - Messe de la Saint-Vincent dans le Sancerrois - 10h00 / Messe au monastère de l’Annonciade - 18h00 

Lundi 22 - Messe de la Saint-Vincent dans le Sancerrois - 10h00 

Mardi 23 - Mercredi 24 - Rencontre de province des Évêques et Vicaires généraux - Chartres  

Jeudi 25 - Paris - Réunion à la CEF - 9h00-14h00 / Groupe biblique des lycéens - 20h00 - Sacré-Cœur à Bourges 

Vendredi 26 - Conseil épiscopal délocalisé à Châteauroux - 8h45 

Samedi 27 - Rencontre Chrétiens en Grandes Écoles (CGE) - Saclay  

Dimanche 28 - Messe et envoi en mission de l’EAP - 10h30 - Écueillé / Rencontre Sœurs du Carmel - 16h30 

Mardi 30 - Conseil presbytéral - 9h00 - Déols  

Mercredi 31 - Journée des prêtres Fidei Donum - 10h00 - Archevêché / Messe des étudiants - 19h  - Sacré-Cœur à Bourges 


